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中考志愿填报完全参照高考招生流程，教育部门提醒

高分考生放弃“指标”
本报记者 张榕博

7月2日，在济南

市教育局公布高中

招生指标生分配方

案后，考生不仅有了

全市成绩排名，所属

初中的指标名额也

清楚了，那么今年中

考指标生招考划线

是否会在志愿填报

前公布？3日，记者了

解到，今年四档中考

志愿填报完全参照

高考出分、填志愿、

公布录取分数线的

做法进行。济南市教

育局有关负责人表

示，高分考生放弃指

标生名额，填报统招

生志愿的做法有风

险。

2013年济南中考成绩揭晓，
毕业于山东师范大学第二附属
中学的韩亚婕松了一口气，满分
570，她拿到了563分，仅仅扣了7

分，成为全市最高分。“有惊有
喜。”韩亚婕说，好态度+好习惯+

好心态=好成绩，而心态是决定
性因素。

中考成绩公布当天上午，班
主任张青老师接到了第一个学
生的电话，“老师，我考了 5 6 3

分。”韩亚婕高兴地跟老师汇报。
“觉得她这次发挥很稳定。”张青
说，在老师们的眼里，短头发的
韩亚婕是个稳重、严谨的女孩，

“很聪明，阳光、自信。”
韩亚婕的中考成绩裸分是563

分，语文扣掉2分，英语扣掉1分，物
理扣掉4分，其余科目为满分。面对
这一成绩，韩亚婕没有狂喜，她说，
好成绩就是好态度+好习惯+好心
态，心态是决定性因素。

谈及学习经验，像许多优秀
学生一样，韩亚婕也认为最重要
的学习时间不在辅导班上、不在
辅导书里，而是在课堂上。她把

课堂学习分为三部分，课前、课
上与课后，在课上紧跟老师思
路，善于捕捉老师言语中的重
点，并及时做好笔记，课前的预
习也很重要，但千万不要觉得自
己预习过了，老师的课就不需要
听了，课后要做到及时复习，复
习方法有很多种，可以看课本，
回忆老师讲课的情景，再就是可
适当地做些练习。

与其他同学回家就写作业
不同，韩亚婕一直坚持先复习，
再做作业，再预习新课的习惯。
她说，许多错误并不是真的不
会，而是对知识掌握不牢固。“她
是个很严谨的学生。”在张青老
师眼中，韩亚婕是个“内心强大”
的人。中考前，韩亚婕因为作文
常常得不了高分多次与老师交
流，在老师的建议下，慢慢体会
如何用细节引人入胜，最终语文
得了高分。

“明白自己为什么要学习，
有目的才能做好。”韩亚婕说，兴
趣+勤奋是取得好成绩的另一个
途径，好成绩只是一个开始。

满分570，她考了563分
本报记者 徐洁

指标生填志愿只和本校考生比
“省实验今年指标生计划2009人，

我的孩子中考排名在4000多名，这么
比对一下，是不是我的孩子还是挺有
希望的？”3日下午，在济南市一个初中
家长网上交流论坛中，一位家长提出
了这个问题，引发不少家长的共鸣。

另一位家长表示，现在有了分数
段，有了指标生名额，这两个表对考生
来说到底有啥参考价值？还有一些在
选择指标生还是报考统招生之间犹豫
的家长猜测，今年中考指标生招考划
线会不会在志愿填报前公布，让有多
种选择的考生吃上一颗定心丸。

对于这个问题，济钢高中一位招

考教师告诉记者，稍早前公布的全市
考生分数段和排名情况，其实对于指
标生志愿填报来说，意义不大。这位老
师告诉记者，指标生填报志愿，首先要
看自己是否有填报资格。第二，要估算
自己的分数是不是能够达到所在中学
的录取报考学校指标生的提档线。最
后，考生不需要和学校外的考生比分
数，只需要和自己学校的考生比分数
就可以了。

济南市教育局党委副书记王春光
告诉记者，今年中考招生完全参照高
考招生流程进行，出分填志愿，然后各
校才出指标生分数段，不会提前公布。

家长担心志愿填报方式有漏洞
采访中，几位家长告诉记者，今年中

考，第一档志愿看指标，第二档志愿看分
数，这种填报方式，其实有“空子”可钻。

“比如一个学校的第一名，分数在
550分，这个孩子凭分数是肯定能进省
实验的，他就没必要占用那个‘指标
生’。”家长陈女士说，如果省实验在自
己孩子所在的初中只招收20个指标生
名额，她的孩子如果恰巧在第21名。她
想过，跟第一名的考生“商量”一下，让
第一名考生让出名额，去统招竞争，自
己可以通过经济手段作为交换。

“这恰恰是制度上的一个漏洞。”
省城某热门高中教务处主任对记者
说，如果这样做两个孩子都能上好高
中。即使没有这种情况发生，初中学校
也有可能“雪藏”高分生，让高分生去
统招档竞争，以增加好学校的录取名

额。而一些家长担心，如果高分生在第
一阶段填报志愿时恶意被雪藏，进入
统招生竞争行列，会人为抬高统招分
数线，加剧第二轮的竞争。

不过，济南市教育局有关负责人表
示，进入第二档统招阶段，各县高分考生
也将加入竞争。“如果高分考生自己放
弃，或者被学校‘雪藏’，这样做一定是有
风险的。”王春光对记者说，孩子报考志
愿应该让孩子自己做主，学校和家长都
不能干涉和替代。但在这方面，教育部门
目前还没有有效的制约措施。

对此，一些考生家长表示，希望教
育部门能更有力地监督这一行为，避
免恶意放弃指标生名额。“我想，各初
中高分考生，总数也就200—300人，如
果第二档才被录取，教育部门是可以
监控的。”家长姜女士说。

公布考生信息

不包括排名

记者了解到，济南市教育局今
年公开承诺，学校招生计划与录取
进程必须置于阳光下进行，实行阳
光招生，学校招生计划必须全部公
布。与往年不同的是，济南市直属高
中学校不再追加招生计划，屏蔽了

“追加计划”中可能存在的暗箱操

作。而高中阶段学校录取工作
严格按照考生志愿信息从高分
到低分择优录取，录取考生的
信息也将随每次志愿填报进程
进行公布。

王春光告诉记者，在每档
考生招录完毕后，教育部门会

立刻录入录取考生信息，并且
公布被录取考生的名字、性别
以及准考证号码。不过，考生在
全市的排名情况则不会公布。

“这个信息对于考生比较敏感，
人性化考虑的话，教育部门就
不对外公布了。”王春光说。 韩亚婕

有风险

指标生扩招

师资配比引关注

本报7月3日讯(记者 张榕博)

今年17所高中指标生名额比去年
增加了约一倍，各学校如何应对扩
招，师资力量如何充实，将成为高中
招生的一大看点。

今年17所高中指标生总数为
8568人。其中，省实验中学2009人，
山师附中608人，济南一中777人，济
南二中608人，济南三中745人，济南
中学713人，济钢中学784人，历城一
中205人，历城二中205人。

其中，省实验中学今年有1757

个名额分配到了各初中，接近去年
987人的近一倍。据了解，今年，全市
高中招生计划比去年增加了3680

人，仅省实验中学较去年便扩招了
1240人。另外，其他中学也都增加了
两三个班的招生计划。

一招考人士表示，7月2日，省教
育厅下发通知，要求各高中学校的
班额控制在50人以下，最高不得超过
56人。这就意味着，在各高中招生计划
扩招的情况下，势必要增加班级数及
相应的师资力量。在各学校没有明显
增加师资的情况下，如何应对扩招，
是否有足够的优质师资配比学生，
这也成了考生家长关心的问题。

■
头
条
链
接

中考考完了，山师附中考场，
一群女孩用快乐的跳跃庆祝完成中
考，接下来她们将面临填报志愿的艰
难选择。(资料片)

本报记者 周青先 摄
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